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“鹅毛没有尼龙材质耐用，这款羽毛球适
合业余爱好者或初学者户外使用，大家不妨
试一下。”

5月9日晚，羽毛球世界冠军鲍春来拿着
一个羽毛球，与镜头前百万拼多多网友互动
起来。这是鲍春来的电商直播首秀。直播期
间，同为世界冠军的傅海峰也参与连线，助力
老队友完成人生的又一场新比赛。

3小时内，鲍春来分别介绍了运动服、球
鞋、球拍等数十种运动用品，涵盖李宁、阿迪
达斯、安踏、耐克、哥伦比亚、尤尼克斯等多个
品牌。154万消费者围观并下单，累计销售额
破百万元。

拼多多相关负责人表示，鲍春来是深受
大家喜爱的运动员，也一直在做体育和运动
的推广普及等公益工作。目前，拼多多正与
鲍春来进行深度合作，希望利用专业运动员
的经验，与拼多多平台储备的极致供应链深
度互动，为消费者带来最高性价比、最专业的
运动品牌。

此前，NBA知名球星马布里也曾来到拼
多多直播间完成了电商直播首秀，并在拼多
多平台上线自己的原创运动品牌“马教练运

动户外旗舰店”。
“今天是我的拼多多首播，对我来说是一

个新挑战。作为一个前羽毛球运动员，我也
想把自己多年的运动经验分享给大家。”5月9
日晚，鲍春来首先介绍了此行目的：疫情较之
前已有明显缓解，夏天马上到来，为消费者推
荐一些好用的运动产品。

在鲍春来的拼多多直播间内，既有球鞋、
卫衣、运动装备等常规运动用品，还有筋膜
枪、泡沫滚筒、仰卧起坐辅助器等运动器械。
直播间所有商品均享有“直播专享券”。在直
播过程中，鲍春来累计为消费者送出了数十
万元的优惠券。

“打羽毛球，新手选软一点的球拍，弹性
更好。”羽毛球是鲍春来的主场，他重点介绍
了球拍的选购技巧，“可以根据拍柄的粗细和

重量、型号数字大小等来区分球拍的软硬程
度。”

瑜伽球、泡沫滚筒、筋膜枪……现在运动
产品越来越多，很多消费者并不知道各自用
途。5月9日，应粉丝的要求，鲍春来也在直播
间中，一一介绍了这些产品的用法，并亲自上
阵，在直播间做起了现场示范。

据称，他平时出差都会携带泡沫滚筒，背
部、颈部和手脚都可以放在滚筒上，缓解久坐
造成的肌肉劳损。至于健身圈很火的筋膜
枪，他建议年轻人可以给父母买一个。“子女
经常不在家，父母可以用筋膜枪自己按一按
放松放松。”他现身说法，“还可以用于术后防
止筋膜肌肉粘连。当初我手腕做手术，手一
直伸不直，这个拯救了我的羽毛球生涯。”拼
多多平台的筋膜枪品类，因为健身、理疗需求

的暴增和拼多多一贯的极致性价比，在疫情
期间销售同比增长了550%。

数据显示，鲍春来的直播直接带动了疫
情后拼多多平台的运动商品热，拼多多平台
体育运动商品订单数为平时的164%。

据透露，随着大众体育持续普及，消费者
对于运动尤其是专业运动商品的需求正在爆
发。因此，越来越多的知名运动员也正与拼
多多进行合作，通过新电商来传递运动理念，
介绍专业运动商品。

“马上会有更多体育明星入驻平台，通过
新电商来首发他们的原创品牌，我们已经启
动了专项品牌计划，用更多流量和补贴，让消
费者也能享受专业运动员甄选的装备，锻炼
好身体，共同抗‘疫’复工。”拼多多相关负责
人表示。

世界冠军直播首秀销售破百万元
鲍春来将推出原创运动品牌

□ 本报记者 李豪悦

“大部分中国人仍然是新冠病毒的
易感人群，因为没有获得足够的免疫。”
近日，钟南山院士在同外媒视频连线中
就疫情，现状再次发出警告。与此同
时，他强调，在疫苗遥不可及时，保持健
康的生活方式仍然是增强免疫力的有
效方法。国务院联防联控机制印发的

《关于做好疫情常态化防控工作的指导
意见》对个人具体行为提出五个方面20
条具体要求，如戴口罩、勤洗手、使用公
筷等。

值得注意的是，政府及个人对防范
措施的执行力度往往最先反映在商品
销售上。口罩、洗手液在全国由脱销转
变成生产稳定后，足以证明“戴口罩、勤
洗手”等观念的深入人心。如今，从全
国最大竹筷生产基地庆元县运往全国
各地的公筷产品，也正预示着疫情之下
国人饭桌上或将迎来重大变化。

疫情推动公筷销售增长

如今，浙江庆元县的公筷销售情
况，是庆元经济商务局电商科负责人叶
美希始料未及的。自 2 月当地各个企
业在政府的指导下有序复工后，公筷的
订单直到现在也没有停止过。“庆元县
现在生产竹筷的企业大约有 16 家，疫
情暴发之后，几家龙头企业公筷的占比
都上升了很多。”

浙江九川竹木有限公司总经理周
松珍在接受记者采访时谈道，往年这一
时期都是筷子销售的淡季，但是今年九
川竹木的订单量一下增加了 50%以上，
公筷销售额占筷子类目产品的比例由
原来的 10%上升到 80%。“需求增加非
常快。”

叶美希向记者介绍，竹筷是庆元县
的支柱产业，虽然公筷的生产过去庆元
县里也有企业做，但由于市场并不广
阔，从来没有发展成一个单独的产业。

浙江艾米家居用品有限公司总经
理杨军也在采访中印证了这一观点。2
月复工以来，艾米家居收到的订单，无
论是来自各地政府的，还是企业的，都
迅速增加，公筷的占比也上升到 50%到
60%左右。“事实上，我们从 2018年就涉
足公筷生产，当时发现中国台湾、中国
香港地区，以及日本、韩国市场的消费
者，都比较看重自用餐具。无论是白领
还是学生，都会在随身的包里放便携式
餐具，其实这就是所谓的个人公筷风
潮。我们当时考察了这些市场后，也在
内地大量推广公筷。但是由于疫情原
因，现在公筷的概念才真正地被宣传了
出去。”

“庆元县现在的公筷产业，可以说
是在疫情下应运而生的，越来越多竹筷
企业将重心也放在了公筷生产上。”叶
美希表示，政府对公筷的推广，也在加
速公筷的规范化和产品结构的变化。

公筷使用有差别

不同场景下的公筷，可能都是不同
的。“火锅店的公筷长度要 30 厘米以
上，酒店和餐饮店的公筷长度在 27 厘
米左右，而家庭公筷的长度则在 24 厘
米到 25 厘米。”杨军表示，公筷的关键
是有明显区别，长度只是一方面，颜色、

材料、工艺都会成为区别公筷的特征。
但他补充道，公筷的长度还没有国标。

为了对竹木公筷的相关定义、规格
尺寸等进行统一规范，让公筷生产规范
化，叶美希向记者介绍，庆元县竹产业
协会联合浙江丽水竹产业协会，以及庆
元十余家竹筷企业，合作起草了《庆元
竹木公筷团体标准》。

除了更加规范，浙江双枪竹材研究
院执行院长练素香认为，公筷产品的
组合也会出现一些变化。“以前市面上
卖 5双装，10双装的筷子，里面都是一
模一样的筷子。但是公筷的推广，会
让 5双装筷子里出现一双公筷，一包筷
子里有不同的颜色、不同的材质、不同
的尺寸 ，从产品结构上就会发生变
化。”

叶美希向记者补充道，当地政府也
正尝试使公筷的设计变得更加多元
化。据了解，庆元县启动了“庆元公筷”
商标品牌战略行动，依托当地竹筷龙头
企业，与浙江农林大学艺术设计学院合
作设计“庆元公筷”，打造“庆元公筷”区
域性品牌；推出鼓励科技创新的 25 条
政策，引导企业突破关键技术壁垒，研
发多样化的公筷材料。

这也促使了“抗菌”型公筷的出
现。“疫情导致消费者在居家生活中对

‘杀菌’‘抗菌’产品更加重视，这让以

后的公筷公勺在技术上还需具备‘抗
菌’功能。比如我们开始将美国的妙
抗保技术用在公筷公勺的材料里，增
加它们的抗菌效果。目前已经投入市
场进行销售了。”练素香说。

除此之外，杨军认为，公筷的推行
还会将筷子行业营业额提升一倍左
右，并为厨配行业带来千亿市场。“因
为公共餐饮行业要用公筷，家庭也会
开始使用公筷，都是新增需求。此外，
疫情期间对公筷的宣传，也会改变消
费者对厨房各类用具的关心。这个行
业是大行业，产品非常多，有上千亿市
场。”

提升公筷使用意识是重点

疫情让庆元县的公筷产业在短短
数月内“拔地而起”，并创造出前所未有
的业绩。

承担起全国大部分地区公筷生产
的庆元县，在疫情期间面临更广阔的市
场，也意味着承担起更艰巨的重任。

对此，叶美希向记者表示，“复工以
后，政府就很关心庆元县各个企业的复
工情况，对公筷订单的情况也非常重
视。积极召集企业召开公筷相关的座
谈会，听取企业、专家的建议和想法。
除了发展庆元县的竹木产业，我们也希
望能在特殊时期，行之有效地参与到抗

‘疫’中去。”
杨军则认为，特殊时期，企业应响

应国家的倡导，多研发一些公筷类的产
品，满足市场需求。同时加大公筷产品
在线上线下的营销和推广，从而提升消
费者使用公筷的意识，这里尤为重要
的。

“作为龙头企业，最重要的是正确
引导消费者选择公筷。在他们不了解
公筷的情况下，需要科普、介绍选购公
筷时需要注意什么，什么样的材质是更
安全的。我觉得我们企业有义务来做
这些事。”练素香说。

□ 本报实习记者 解 磊

一场突如其来的疫情改变了许多人的生
活习惯，使用公筷、实行分餐制就是其中之
一。目前，注重饮食卫生、倡导使用公筷的声
音在各地频频出现，公筷市场需求大大增
加。但什么是公筷？公筷大概多长？用什么
材料制作？大多数消费者并不了解。

而这些，在浙江省丽水市庆元县有了答
案。以竹材或木材为主要原料，经镂铣、雕
刻、涂饰、热转印等相关加工工艺制成的专用
于餐桌上夹菜时使用的筷子就叫庆元公筷，
长度 300毫米，竹制公筷大端面直径 7.5毫
米，木质公筷大端面直径8.0毫米，甚至外观
质量、含水率、迁移物指标、检验规则等都有
了标准。疫情期间，仅用时半个月左右，《庆
元竹木公筷团体标准》就发布、实施了。

记者通过中国日用杂品工业协会联系到
了浙江省庆元县经济商务局工作人员叶美
希，她对本报记者表示，庆元县拥有丰富的毛
竹资源，竹产业有40年发展历史，仅涉及生
产竹筷加工的企业就有16家，年销售筷子10
亿双，已成为全国最大的竹筷生产基地。

叶美希表示，2月下旬，庆元县当地企业
在做好疫情防控的前提下陆续复工复产。往
年这个时间都是竹筷的销售淡季，公筷也仅
是生产目录中的补充产品，但由于疫情期间
公筷需求量大幅度增加，各企业新增公筷订
单也随之增多。庆元县政府嗅到了商机，3月
份，庆元县政府联合丽水市竹产业协会、庆元
县竹产业协会召开了关于公筷的座谈会，由
于竹木公筷目前尚无国家标准和行业标准，
为规范产品质量、打造公筷品牌，座谈会上，
庆元县政府和协会决定制定竹木公筷标准，
作为庆元县竹木筷行业组织生产和贸易的检
验依据。

以往一个产品的团体标准制定大概需要
半年时间，但在庆元县，仅仅用了半个月。“这
个速度是史无前例的。”全国竹藤标准化委员
会委员周松珍在接受本报记者采访时说道。
丽水市竹产业协会牵头成立专家组、在半个
月的时间里连续召开了几次会议，征求各竹
筷生产企业和餐饮企业的意见，参照已有的
食品安全国家标准和企业实际生产的标准并
不断完善，同时参考全国各地的公筷使用标
准，由行业内专家晚上加班审订，最终由丽水
市竹产业协会、庆元县竹产业行业协会、庆元
县屏都新区商会、庆元县电子商务协会、庆元
县餐饮协会、浙江九川竹木股份有限公司、浙
江双枪竹木有限公司等单位起草制定了《庆
元竹木公筷团体标准》。

“团体标准的制定首先是约束我们生产企业保证公筷的产品质量。”周松珍
的另一个身份是浙江九川竹木有限公司董事长。他在接受本报记者采访时表
示，在竹筷生产销售的淡季，九川疫情期间接到的订单比往年却增加了50%以
上。2月18日，在通过当地政府审批后，九川成为第一批复工复产的企业。公
筷团体标准出炉之后，九川严格按照标准生产竹制公筷，同时在生产末端，严把
质量关，不仅企业自己有严格的质检程序，而且将产品送至浙江省林产品检测
站进行再次检测。“不仅我们九川公司，庆元县所有的筷子生产企业都会严格按
照团体标准的要求进行生产，绝对不允许粗制滥造和假冒伪劣产品出现，伤害
我们整个产业和协会的品牌和形象。”

“团体标准的制定将提升庆元公筷的品牌影响力和市场竞争力，最终目的
还是希望将庆元公筷推广到全国。”周松珍对本报记者表示，目前庆元县已经把
竹木公筷的团体标准向全国竹藤标准化委员会申请立项提升为国家林业行业
标准。立项通过后，争取一年内完成国家行业标准的制定。
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◀▲公筷通常会从颜
色、长度、样式等设计方面，
明显区别普通筷子，方便消
费者辨认。

◀合金筷本身具有不霉变、不变形、

不导热、耐高温、易夹取、易识别的优

点。通过添加抗菌剂，合金筷的抗菌率

可高达99.9%。

通过材质外观区别公筷
方便消费者辨认使用


